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In seiner Darstellung von neuer CALL-Software machte Herr Zhang zu- 

nachst darauf aufmerksam, dass zu unterscheiden sei zwischen Lemsoftware (W 

kurz die von Lemem selbst verwendet wird, und Unterrichtssoft- 

ware (jt#), die vom Lehrer im Unterrichtsraum eingesetzt wird. Dann stellte er 

verschiedene Produkte vor, bei denen es sich zum Teil einfach um Audio-CDs 

handelt, die zu bestimmten Lehrbiichem gehoren, zum Teil um die multimediale 

Umsetzung von Lehrwerken, die schon in Buchform existieren, oder aber um 

tatsachlich selbstandige multimediale CALL-Software. Ein Produkt, das hier un- 

bedingt zu erwahnen ware, schien mir nicht dabei zu sein. Als letzten Punkt 

sprach Herr Zhang uber Online-Lemsoftware, darunter , OX®

und . Diese Kurse sind zwar gebiihrenpflichtig, aber es

gibt i. d. R. auch offene Bereiche der betreffenden Webseiten, so dass man sich 

einen Eindruck davon verschaffen kann, was sie bieten.

Das Wochenende in Frankfurt war eine sehr gute Gelegenheit, einen aktuel- 

len Eindruck von ChaF in China zu gewinnen. Der Dank aller Teilnehmerinnen 

und Teilnehmer gait daher Frau Prof. Dr. Wippermann und ihren Mitarbeiterin- 

nen und Mitarbeitem, die die Organisation der Fortbildung ubemommen und 

sehr umsichtig durchgefuhrt haben, sowie den beiden Referenten, die gut vorbe- 

reitet mit enormem Inhaltsreichtum aufwarteten.

Diese Fortbildung war hoffentlich nicht die letzte. Vielmehr ware es zu be- 

griiBen, wenn daraus eine Reihe wurde. Nachdem 2005 in Berlin und Frankfurt 

die Grundlagen gelegt wurden, ware es sinnvoll, das eine oder andere auf kiinfti- 

gen Fortbildungen zu vertiefen und in praktischen Ubungsformen auch auszu- 

probieren und zu evaluieren. Denn mit der Unterrichtsmethodik geht es einem 

Lehrer genau so wie einem Lerner mit der Grammatik: Man eignet sie sich am 

besten dadurch an, dass man sie selbst anwendet.

Cornelia Schindelin

Treffen der Chinesischlehrer des Sekundarbereiches 

in Dortmund am 10. Juni 2006

Das Land Nordrhein-Westfalen zahlt zu den Vorreitem bei der Etablierung von 

Chinesisch als Schulfach. An fiber 30 Schulen alter Schulformen des Landes 

wird Chinesisch inzwischen im AG-Bereich, als neu einsetzende Fremdsprache 

und damit als Abiturfach ab Jahrgangsstufe 11 und nun sogar erstmalig als zwei- 

te Fremdsprache ab Jahrgangsstufe 6 bzw. 7 unterrichtet.

Entsprechend groB war das Interesse der Chinesischlehrer des Sekundarbe

reiches an einem Treffen, das am 10. Juni 2006 an der Geschwister-Scholl Ge- 

samtschule (GSG) in Dortmund stattfand. Uber 40 Lehrer und Lehrerinnen -
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vorwiegend aus NRW, aber auch aus anderen Bundeslandem wie Hamburg, 

Thiiringen und sogar aus dem Nachbarland Schweiz - nahmen an der Veranstal- 

tung teil, die von der GSG in Kooperation mit dem Fachverband Chinesisch e.V. 

veranstaltet wurde.

Die Tagung sollte vor allem dem Erfahrungsaustausch zu den Themen Chi- 

nesischunterricht, Lehrmaterialien, Abitur 2006, Chinesisch als zweite Fremd- 

sprache usw. dienen, aber auch ein Forum bieten, sich uber die Etablierung des 

Faches an den NRW-Schulen zu informieren.

Zu Beginn der Veranstaltung - der durch die regionalen Pressevertreter etwas 

verzbgert wurde - hieB der Schulleiter der GSG, Klaus Zielonka, die Gaste an 

der Schule willkommen und zeigte sich "sehr gespannt" auf das erste Treffen 

dieser Art. Als Vertreter des Fachverbandes Chinesisch e.V. begruBte der Spre- 

cher fur das Land NRW, Peter Wittke, die Anwesenden. Er skizzierte kurz den 

Werdegang des Faches in NRW und hob dabei die besondere Position des Bun- 

deslandes bei der Einfuhrung von Chinesisch an Sekundarschulen hervor. Als 

Vertreter des Ministeriums fur Schule und Weiterbildung des Landes NRW rich- 

tete Rolf Schormann einige Worte an die Teilnehmer. Schormann unterstrich die 

Anstrengungen des Landes, den Weg fur das Fach Chinesisch an den Schulen 

des Landes zu ebnen. Er verwies auf die friihe Verabschiedung curricularer 

Richtlinien fur Chinesisch als spat einsetzende Fremdsprache und als Abiturfach 

in NRW und die Unterstiitzung von Seiten des Ministeriums bei der Einfuhrung 

von Chinesisch auch in der Sekundarstufe I. Die ersten erfolgreichen Abiturprii- 

fungen 2006 in Munster zeigten, dass dieser Weg richtig sei und auch im Rah- 

men des Zentralabiturs 2007 fortgesetzt werde. AbschlieBend ging Schormann 

auf das Problem der fehlenden Lehrerausbildung fur das Fach Chinesisch ein 

und kiindigte an, dass in nachster Zeit die Einrichtung eines Fachseminars Chi

nesisch am Lehrerseminar Bochum geplant sei, das in enger Kooperation mit der 

Ruhr-Universitat Bochum stehen werde. An der Ruhr-Universitat Bochum lie

gen zudem Plane fur einen Lehramtsstudiengang Chinesisch vor. Eine GruB- 

adresse der Chinesischen Botschaft tiberbrachte Frau Dr. Chen Renxia, zustan- 

dige Referentin der Bildungsabteilung der chinesischen Botschaft. Sie leitete 

ihre Worte mit dem Hinweis ein, dass dies bereits ihr zweiter Besuch an der 

GSG in diesem Jahr sei, lobte die Anstrengungen zur Einfuhrung von Chine

sisch als Schulfach im Land NRW und sicherte nachdriicklich die weitere 

Unterstiitzung durch die chinesische Botschaft bei dieser Entwicklung zu.

Die Runde der Vortrage erbffnete Dr. Martin Kittlaus, Annette-Gymnasium 

Munster und Lehrstuhl fur Sinologie der Universitat Munster, der liber erste Er- 

fahrungen zur Abiturpriifung 2006 am Annette-Gymnasium berichtete. Kittlaus 

skizzierte kurz den Werdegang des Faches als neu einsetzende Fremdsprache 

vom Schuljahr 2003/04 bis heute und sprach von einer iiberraschend hohen Ak- 

zeptanz bei den Schiilem. Kittlaus bezeichnete das Fach als bereits "etabliert". 

Bei der Abiturpriifung 2006 hatten drei Schiiler das schriftliche und sechs
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Schiller das mtindliche Abiturfach Chinesisch gewahlt. Die Leistungen seien mit 

einem Notenspektrum von " 1 plus" bis "3 plus" iiberaus zufrieden stellend. Kitt- 

laus wertete es als Erfolg des Faches, dass Chinesischkenntnisse der Schuler bei 

verschiedenen Arbeitgebem den Ausschlag fur ein Ausbildungsplatzangebot 

gegeben hatten. Zudem sei das Fach Chinesisch ein profilbildendes Kriterium, 

das die Entscheidung der Eltem fur die Schule positiv beeinflusse. Er pladierte 

fur eine "Normalisierung" das Faches Chinesisch als "ganz normales Schul- 

fach", auBerhalb des Elitedenkens der Hochbegabtenfbrderungen und angepasst 

an das breite Spektrum des Leistungsniveaus der Schuler an den Sekundarschu- 

len. AbschlieBend thematisierte er noch die Problematik einer Wortschatz- und 

Schriftzeichenobligatorik fur Abiturpriifungen, die gerade im Hinblick auf das 

kunftige Zentralabitur gelbst werden rniisse. In diesem Zusammenhang war ur- 

spriinglich der Vortrag von Dr. Volker Klbpsch zum Thema "Leistungskontrolle 

und Zertifizierung: E1SK auch an Schulen?" geplant, der jedoch leider entfallen 

musste, weil der Referent verhindert war.

Einen ersten Erfahrungsbericht iiber die Einfuhrung von Chinesisch als zwei- 

ter Fremdsprache in der Sekundarstufe I gab im Anschluss Dr. Christina Neder 

von der GSG Dortmund. Einleitend erlauterte sie kurz die Entwicklung dieses 

"Pilotprojektes", das bisher einmalig in NRW sei. Die Initiative zur Einfuhrung 

von Chinesisch als zweiter Fremdsprache ab Jahrgangsstufe 7 (bzw. kiinftig ab 

6) ginge - so Neder - ebenso wie bereits die Einfuhrung von Chinesisch als neu 

einsetzende Fremdsprache ab Jahrgangsstufe 11 an der GSG auf den Schulleiter, 

Klaus Zielonka, zuriick. Neder berichtete iiber die Erfahrungen des ersten Jahres 

und ging ausfuhrlich auf Probleme und Chancen des Chinesischunterrichts in 

der Sekundarstufe I ein. Aufgrund ihrer Beobachtungen pladierte sie aus fremd- 

sprachendidaktischer und padagogischer Perspektive nachdriicklich fur die friihe 

Einfuhrung des Faches und nannte eine Reihe von Chancen, die das Fach erbff- 

ne wie z. B. die Fbrderung von Sprachbewusstsein und Sprachreflexion, die 

Fbrderung von eigenverantwortlichem und selbstandigem Lemen, die Fbrderung 

interkultureller Kompetenzen zu einem friihen Zeitpunkt der Schullaufbahn, die 

hohe Attraktivitat der Sprache bei Jungen, die geringere Auswirkung sozialer 

Faktoren auf den Fremdsprachenerwerb als bei europaischen Sprachen usw.

Im Anschluss an die Kaffeepause, die von den Teilnehmem rege zur Diskus- 

sion der Vortrage und/oder Erfahrungsaustausch genutzt wurde, stellte Susanne 

Schilling vom Albert-Einstein-Gymnasium Bochum ihr Projekt "Chinesisch ler- 

nen durch Lehren" vor, das sie im Rahmen ihrer Staatsexamensarbeit mit Schii- 

lem einer Chinesisch-AG der 5. Jahrgangsstufe durchgefuhrt hatte. Nach einer 

kurzen Einfuhrung zum theoretischen Hintergrund des "Lemen durch Lehren" 

erlauterte Schilling die Organisation und Durchfuhrung des Projekts durch die 

Schuler, die ihren Lehrem in einer "Schnupperstunde Chinesisch" einige Grund- 

kenntnisse vermitteln sollten. Schilling hob die positiven Erfahrungen aus dem 

Projekt - insbesondere die gesteigerte Sensibilitat bei Lemem und Lehrem fur
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die jeweils andere Seite, die Forderung sozialer und methodischer Kompeten- 

zen, aber auch fachliche Aspekte - hervor. Sie unterstrich, dass dieses methodi- 

sche Verfahren im Fach Chinesisch auch fur kleinere Projekte gut geeignet sei, 

weil es Motivation und Selbstandigkeit der Schuler deutlich fordere.

Sandra Liedtke-Aherrahrou prasentierte im Anschluss einige Unterrichtspro- 

jekte, die sie mit Schulem verschiedener Chinesischkurse durchgefuhrt hatte. 

Einleitend wies Liedtke auf Bitten der Veranstalter noch kurz auf das von ihr 

herausgegebene Lehrbuch Chinesisch lernen - Schritt fur Schritt

(Buske Verlag, Hamburg 2005) hin, in dem auch einige der Projekt- und Spiel- 

vorschlage erlautert werden. Liedtke-Aherrahrou unterrichtet Schuler unter- 

schiedlicher Altersstufen (Elementar- und Sekundarstufe I) und Leistungsniveau 

an einer Privatschule. Ihr Ziel ist es, neben der Sprache auch Land und Kultur zu 

vermitteln. Sie stellte zahlreiche Projekte - wie die Herstellung von Reliefland

kart en und chinesischer Garten - und andere Aktivitaten - wie Drachentanz, 

Kalligraphie uvm. - vor, mit denen sie China fur die Schuler mit alien Sinnen 

"erlebbar" machen mbchte (Weitere Infos siehe www.sino-liedtke.de).

Aus einer anderen Perspektive stellte CHEN Qi vom Salzmann-Gymnasium 

in Thiiringen in seinem Beitrag soziokulturelles Lernen als Schwerpunkt des 

Chinesischunterrichts vor. Am Salzmann-Gymnasium, einem speziellen Spra- 

chengymnasium, wird Chinesisch ebenfalls als zweite Fremdsprache ab Jahr- 

gangsstufe 6 angeboten. Neben soziokulturellen Kenntnissen, die in Projektthe- 

men wie z. B. "Religionen Chinas" erarbeitet wiirden, sei es, - so Chen ein 

besonderes Anliegen des Chinesischunterrichtes, Vorurteile und Stereotypen 

liber China und die Chinesen abzubauen. Chen erlauterte, dass die Analyse von 

deutschsprachigen Medien (Zeitungen, Zeitschriften und Femsehdokumentatio- 

nen) dazu ein geeignetes Verfahren sei.

Zum Abschluss der Vortragsrunde prasentierte Antje Benedix, die seit vielen 

Jahren an diversen Gymnasien und Grundschulen in Remscheid, Warendorf und 

Wermelskirchen Chinesisch unterrichtet, das von ihr konzipierte Lehrbuch «'|B 

'PUf ? )) Dong bu dong? (Unverbffentlichtes Manuskript 2006). Das aus ihrer 

reichhaltigen Unterrichtserfahrung entstandene Lehrbuch ist in drei bzw. vier 

Abschnitte - Ausspracheschulung, Lektionstexte zu verschiedenen Alltagsthe- 

men, Schriftzeichenkurs und ein umfassendes Register - gegliedert, das die 

Kompetenzbereiche Horen, Sprechen, Lesen, Schreiben (einschlieBlich Wbrter- 

bucharbeit) angemessen berucksichtigt. Benedix stellte eindrucksvoll die didak- 

tischen Uberlegungen dar, die hinsichtlich der Probleme beim Spracherwerb im 

Chinesischen - wie bspw. bei Aussprache und Schriftzeichenerwerb - Eingang 

in ihr Lehrwerk gefunden haben.

Im Anschluss an die hochkonzentrierten Vortrage blieb nur noch Zeit fur eine 

kurze Diskussion, die sich vor allem auf die Problematik der Schriftzeichenver- 

mittlung im Chinesischunterricht der Sekundarstufe konzentrierte. Zahlreiche 

Themen (Leistungsbewertung, e-Leaming etc.) konnten mit Riicksicht auf die

http://www.sino-liedtke.de
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Zeit nicht mehr angesprochen werden, manches wurde noch beim gemeinsamen 

Abendessen im Biergarten der nahe gelegenen Pizzeria diskutiert. Dennoch wa- 

ren sich alle Teilnehmer einig, dass es ein intensiver, gewinnbringender Nach- 

mittag gewesen sei, der in dieser Form unbedingt eine Fortsetzung fmden miis- 

se. Das nachste Treffen wurde fur den 2. Juni 2007 wieder an der GSG in Dort

mund vereinbart, um den besonderen Anstrengungen und Herausforderungen 

auf dem Weg der Etablierung des Chinesischen als regularem Schulfach durch 

regelmaBigen Austausch der Lehrenden Rechnung zu tragen.

Christina Neder

(Anmerkung der Redaktion: Die Beitrage von Christina Neder und Antje 

Benedix auf diesem Treffen sind in diesem CHUN nachzulesen.)

Erster Chinesisch-Tag deutscher Schulen an der 

chinesischen Botschaft Berlin

Am 24. Juni 2006 lud die chinesische Botschaft zum ersten Mai chinesischler- 

nende Schuler aus dem ganzen Land nach Berlin ein. Die Unterkunftskosten 

wurden von chinesischer Seite ubemommen, und dank der fmanziellen Unter- 

stiitzung der Reisekosten durch einzelne Bundeslander wurde dieser Tag zur 

grbBten bildungspolitischen Veranstaltung, die laut Botschaftsratin Frau Dr. LIU 

Jinghui bisher in den Raumen der Botschaft stattgefunden hatte: Etwa funfhun- 

dert(!) Schuler aus bundesweit mehr als dreiBig Schulen waren gekommen, um 

in chinesischer Sprache vorzuspielen und vorzusingen, was sie bisher gelemt 

hatten. Nach einer einleitenden BegriiBung des Geschaftsfiihrers der Botschaft, 

Herm SHI Mingde, reichte das Spektrum der Darbietungen von Chbren fiber 

Peking-Opem-Einlagen bis zu interkulturellen Sketchen und chinesischsprachi- 

gen Szenen aus dem Schiileralltag. Nach drei Stunden Programm schlossen ein 

Konzert des deutsch-chinesischen Jugendorchesters Ehingen und ein Buffet fur 

alle Teilnehmer den bunten Tag ab. Der chinesischen Botschaft sei an dieser 

Stelle fur diese Initiative herzlich gedankt; es ist sehr zu hoffen, dass dieses gro- 

Be Ereignis trotz des immensen logistischen Aufwandes von nun an jahrlich 

stattfmden kann.

Andreas Guder




